

Zweite Abtheilung.

A. Naturbilder.

1. Traum über das All.

Ich las die Betrachtungen über den gemeinen alten Irrthum, welcher den Raum von einer Erde und Sonne zur andern für leer ansieht, und vollends den ungeheuern von Sonnensystemen und Milchstraßen zu nächsten. Die Sonne füllt mit allen ihren Erden von dem Raume zur nächsten Sonne nur das 3,419,460,000,000,000te Theilchen aus. Himmel, dachte ich, welche Leerheit ertränkte das All, wenn nichts voll wäre, als einige schimmernde, verstäubte Stäubchen, die wir ein Planetensystem nennen.

Dachtet ihr euch das Weltmeer ausgestorben und lebensleer, und die bevölkerten Inseln so groß wie Schneckenhäuser, so beginget ihr doch einen viel kleineren Irrthum des Maßes, als der über die Weltleere ist; und die Seeeschöpfe begingen einen noch kleineren, falls sie das Lebendige und Volle nur im Meere fänden, aber über diesen den hohen Luftkreis für einen leeren unbewohnten Raum ansähen. Wenn (nach Herschel) die fernsten Milchstraßen in einer Weite von uns liegen, daß ihr Licht, das heute in unser Auge kommt, schon vor zwei Millionen Jahren ausgegangen, so daß ganze Sternenhimmel schon erloschen sein könnten, die wir noch fortschimmern sehen, welche Weiten und Tiefen und Höhen im All, gegen welche das All selber ein Nichts würde, wär es von einem so weiten Nichts durchzogen und zuletzt umfaßt! — Aber können wir denn einen Augenblick lang die Kräfte vergessen, welche ab- und zufließen müssen, damit nur die Wege zu jenen fernsten Weltküsten unsern Augen schiffbar werden? Können ihr die Anziehungskraft auf eine Erde oder Sonne einsperren? Durchströmt nicht das Licht die ungeheuren Räume zwischen der Erde und dem fernsten Nebelflecke? Und kann in diesen Lichtströmen nicht eben so gut eine Geisterwelt wohnen, als im Aethertropfen des Gehirnes dein Geist?

Nach diesen und ähnlichen Betrachtungen kam mir nun folgender Traum: Mein Körper — so träumte mir — sank an mir herab und meine innere Gestalt trat Licht hervor; neben mir stand eine ähnliche, die aber statt zu schimmern, unaufhörlich blühte. „Zwei Gedanken,“ sagte die Gestalt, „sind meine Flügel, der Gedanke hier, der Gedanke dort, und ich bin dort. Denke und fliege mit mir, damit ich dir das All zeige und verhülle.“ Und ich flog mit. Schnell stürzte sich mir die Erdkugel hinter dem reizenden Aufzuge in den Abgrund, nur von einigen südamerikanischen Sternbildern bleich umgeben, und zuletzt blieb aus unserm Himmel nur noch die Sonne als ein Sternlein mit einigen Flämmchen von nahe gerückten Kometenschweifen übrig. Vor einem fernen Kometen, der von